
 

 
 

 

证券代码：002283                     证券简称：天润工业 

 

天润工业技术股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                        编号：2021-007 

投资者关系活动 

类别 

□特定对象调研      □分析师会议   

□媒体采访          □业绩说明会 

□新闻发布会        □路演活动 

□现场参观 

 其他   （电话会议）   

参与单位名称及 

人员姓名 

长江证券：高登、袁子杰 

人保养老：黄一凡 

华安财保资产管理有限责任公司：李亚鑫 

青骊投资管理（上海）有限公司：徐成尚 

德邦基金：吴东昊 

兴业证券自营部：王俊 

中金资管：王琛 

国海证券股份有限公司：孙旭晖 

农银人寿保险股份有限公司：王鹏 

东吴基金：黄浦 

华夏基金：汤一昕 

泰达宏利基金管理有限公司：赖庆鑫 

广发证券资产管理部：于洋 

东方证券资产管理有限公司：蒋蛟龙 

长盛：赵楠 

工银瑞信基金管理有限公司：郭照阳 

中科沃土基金管理有限公司：郝家宏 

中再资产：赵勇 

诺安基金管理有限公司：曲泉儒 

平安养老保险股份有限公司：顾益辉 

汇安基金：沈锦婷 

海通证券资产管理有限公司：于志浩 

浦银安盛：罗雯 

时间 2021 年 12 月 30 日（星期四） 15:00-16:30 



 

 
 

地点 天润工业技术股份有限公司会议室 

上市公司接待人 

员姓名 

董事、董秘、副总经理、财务总监：刘立 

证券办公室部长：冯春 

证券事务代表：金佳慧子 

投资者关系活动 

主要内容介绍 

一、公司简介： 

公司董事会秘书刘立女士就公司发展情况、经营情

况及其他情况进行简要介绍。 

二、双方沟通交流： 

问：请问公司在空气悬架方面整体的战略布局以及

发展思路具体是怎样的，可以简单谈一下吗？ 

答：空气悬架方面，我们是去年成立子公司开始进

入的，时间还比较短，但这是公司认真选定的第二主业。

我们主要的思路是立足于商用车的整体市场开发，快速

切入商用车空气悬架市场，同时开发乘用车市场，两条

腿走路。 

因为国内乘用车空气悬架市场起步相对较晚，势必

需要经历进口替代和从无到有的一个过程，所以我们认

为乘用车方面要实现批量的车型上市，以及形成销售收

入，可能还至少需要一两年的时间。 

对比来看，在市场开发前期导入和整体支撑方面，

商用车会快一些，一是因为商用车存在政策强推的情况，

有刚性需求；二是我们的主业都是商用车体系中的，在

客户资源上和技术资源上有一些优势，因此我们现阶段

在商用车上投入会更大。 

总体来说，空气悬架业务的整体战略就是商用车快

速占领市场，乘用车的技术开发同步进行。 

 

问：刚刚提到公司现阶段在商用车方面投入较大，

那么请问商用车空气悬架目前的产品价值量和渗透率如

何？ 

答：目前，商用车部分可以大致分为驾驶室空气悬

架，底盘空气悬架和半挂车空气悬架这几种。驾驶室空

气悬架的这一部分，目前基本所有的重卡都会出厂加装，

渗透率达到 80%-90%，价值量一般在 2000-3000 元左

右；牵引车部分及所谓的底盘空气悬架目前国内渗透率

还比较低，仅为 6%-8%，其价值量一般在 12000-15000



 

 
 

元之间；半挂车空气悬架这一部分，包含国家政策强制

要求的种类，依据规定未来应该会有 40%左右是必须加

装的，但是因为现在政策刚刚推行，所以执行的渗透率

还没有 那么 高， 大约 达到 20%-30% ，价值量

45000-50000 元之间。 

当然，还有一种车，比如起重机、渣土车等装载车，

一般是加载橡胶悬架的，橡胶悬架在市场上也比较成熟，

在起重机上有80%-90%的渗透率，其他渗透率还比较低，

一年基本上有 25 万辆左右的需求，整体的也有 20-30 个

亿的市场规模。 

以上是目前整体的商用车空气悬架大致市场情况。 

 

问：根据您刚刚的解答我们了解到加装空气悬架成

本上会有明显的提升，而商用车是比较喜欢算账的，我

想知道加装到底划不划算？ 

答：这个账是可以算的，从拉货的角度来说，首先，

使用空气悬架同传统板簧相比是减重的，单台车能减重

200-500 公斤，这样就可以增加相应的载货量，体现运力

上的优势。同时，搭载空气悬架还可以节油，并且减少

轮胎的损耗，这些都是省钱的点。综合考虑这些因素，

我们做过测算，如果只加装底盘空气悬架，应该大半年

左右就能收回成本。 

 

问：请问关于空气悬架的技术方面，公司认为自身

有何优势？ 

答：这一块主要可以关注我们子公司的技术股东张

广世博士，张博士的技术团队拥有丰富的理论和实践经

验，在行业中已经从业并研究超过 20 年，是国内最早提

出用有限元分析空气悬架的专家，专业能力精湛，技术

非常扎实，像目前在行业内已经非常普及的橡胶悬架就

是张博士团队研发的。如今，张博士参与了商用车空气

悬架行业的标准制定，元旦之后，国家会在天津汽车研

究所成立一个乘用车智能空气悬架标准制定的部门，我

们天润工业由张博士带队参与且作为主要牵头单位，这

本身也比较能说明我们在技术方面的优势。 

 

问: 感觉商用车空气悬架方面，大家对于政策似乎都

有比较强的预期，请问这是为什么？另外，所谓的政策



 

 
 

强推又是怎样落实实现的呢？  

答：目前业内关于政策的主要预期其实是来源于空

气悬架的自身特性，因为空气悬架可以通过气囊测量整

车重量，从而实现对于减重的严格把控，有望运用于超

载治理。 

因为加装空气悬架之后，一旦超载，整个空气悬架

系统会自动放气，从而使车辆无法启动行驶，并且能够

将相关数据上传行政监管部门网络端，方便有关部门对

于超载情况进行排查治理。这样的方式较目前的地下测

重设施测重在投资上会有降低，而且也有利于路面桥面

的保护，可以提升整体的社会效益。 

关于政策落实的方式，一般来说，会体现在出厂验

证上，参考国五国六切换来说，就是如果相关配置达不

到国家标准，出厂的时候会不予注册，以此来实现把控。 

 

问：还想请教一下空气悬架方面，商用车和乘用车

在技术上有何不同？ 

答：这个还是比较专业的，我大致给大家解答一下。

商用车的空气悬架除了减震系统，比如 CDC 减震器、空

气弹簧，一些控制器，电控系统等，还有将近 60%左右

的价值是机械件，包括均衡梁、支架、推力杆这些。而

乘用车就没有那么多机械件，只是 CDC 减震器，空气弹

簧，传感器、控制器、执行器等，所以说在整体价值量

上乘用车比较低，而商用车由于硬件部分占比较大，负

担了承重的功能所以价值量特别高。 

但是从技术含量和减震的性能上看，乘用车的技术

性能要求会远远高于商用车，因为商用车相对来说没有

那么精细，而乘用车空气悬架则要求更高的舒适性和安

全性，大体上是这样的。 

 

问: 还想请教一下，重卡的空气悬架使用寿命一般有

多久？ 

答：重卡的悬架因为机械件比较多，所以使用寿命

和整车的寿命基本是同步的，正常情况下是不太需要更

换部件的，目前重卡整个的生命周期差不多在 5 年左右，

那么它的悬架系统也基本上就是这样的一个水平。 

 

问：请问公司空气悬架相关产品的产线建设，产能



 

 
 

布局是怎样的？ 

答: 首先是商用车，商用车这边目前已有一条空气弹

簧的组装线，还有一条正在投建；驾驶室悬架的前后置

生产线已经建成，同时橡胶悬架的生产线加工线也完成

了，橡胶悬架装配线正在建设中。2022 年，计划再投建

一条半挂车的车桥生产线，一条半挂车悬架的组装线，

其它一些机械加工线我们也在陆陆续续做扩产的布局。 

乘用车空气悬架方面，现在我们已经有了减震器和

空气弹簧的组装线和阀的装配线，后面我们还会根据订

单情况，在 2022 年进行整体的再投资，进行扩产，比如

我们已有一条 CDC 阀体的生产线，未来还打算扩建一条 

CDC 的自动阀的全自动的装配线，一条减震器的生产线，

一条电动气泵的生产线，这就是我们的产能情况和未来

的布局情况。 

另外，商用车的实验室我们已经投资了 4000 万建设

了专门的实验室，现在已经开始招标乘用车的实验室，

预算在 6000-8000 万左右。因为我们是想做整体的，综

合商用车和乘用车的，包括所有部件及系统运行检测的

实验室，方便我们全面的项目开发。 

整体看来，天润工业有着先进的自动化生产能力和

丰富的制造经验，再加上整个商用车和乘用车原有的客

户资源，底盘业务开发在商用车市场会快速推进，快速

形成销售收入。同时，以成熟的乘用车空气悬架各组件

生产能力及技术能力，加之成熟的 ECAS 系统、ECS 系

统、控制策略设计能力来形成商用车及乘用车核心部件

自主生产，搭载自主 ECAS 系统、ECS 系统，为客户提

供整体的空气悬架集成产品。 

三、其他事项 

无 

附件清单（如有） 无 

日期 2021 年 12 月 30 日 

 


